

## Freie Wellen

Freie Wellen – 15 Jahre nichtkommerzielle Freie Radios in Österreich  
Geschichte, Gegenwart und Zukunft: ein Projektschwerpunkt von radio AGORA 105 I 5,  
gestaltet von Merje und Wolfgang Platzer.

Alle Sendungen zum Nachhören finden Sie unter:

[http://cba.fro.at/ondemand?series\\_id=263965](http://cba.fro.at/ondemand?series_id=263965)

Anlässlich des 15-jährigen Jubiläums der ersten Freien Radios, darunter auch radio AGORA 105,5, gestalteten die beiden AGORA Sendungsmacher Merje und Wolfgang Platzer eine 21-teilige Sendereihe, die dieser Thematik gewidmet ist. Die Geschichte beginnt natürlich schon früher: 1979 begann mit Ö-Frei in Graz das erste Piratenradio zu senden. Diesem Beispiel folgten in den 1980ern und frühen 1990ern bundesweit zahlreiche andere Piratensender, stets mit dem Ziel, das ORF-Monopol zu Fall zu bringen. Dies gelang auch 1993, als aufgrund von mehreren Klagen – unter anderem einer von radio AGORA 105,5 - beim Europäischen Gerichtshof für Menschenrechte die Republik Österreich wegen Verletzung des Rechts auf freie Meinungsäußerung verurteilt wurde. Damit fiel in Österreich vor 20 Jahren als letztem europäischen Land das Staatsmonopol im TV- und Radiobereich.

Gingen nach der ersten Vergaberunde für private Radiobetreiber 1995 die Freien Radios noch leer aus, so erhielten 1997 nach einer Novellierung des Regionalradiogesetzes acht Freie Radios eine Lizenz bzw. kooperierten in Form von Sendefenstern mit anderen privaten Radiobetreibern. Mittlerweile senden 14 Freie Radios, in jedem Bundesland mindestens eines. Die zwei einleitenden Sendungen der Serie „Freie Wellen“ sind dieser Entwicklung und jedem der Freien Radios in weiterer Folge ein einstündiges Porträt gewidmet. Abschließende Sendungen beschäftigen sich mit dem Verband der Freien Radios in Österreich (VFRÖ) als Vertretungsorgan, den verschiedenen Aus- und Weiterbildungsschienen und eine Expertenrunde wird die zukünftigen Perspektiven für die Freien Radios diskutieren.

Freie Radios: Radio zum mit machen, Radio zum selber machen! Dieses Motto gilt im Besonderen auch für radio AGORA 105,5, das seit 26. Oktober 1998 in Kärnten/Koroška On air ist. Im Rahmen des „Offenen Zugangs“ - wie diese Möglichkeit im Fachjargon genannt wird – können sich Interessierte aller Altersgruppen Grundkenntnisse in der Beitrags- und Sendungsgestaltung erwerben oder als Selbstfahrer vom Studiomischpult aus regelmäßige Sendungen live ausstrahlen. Ein Angebot, von dem jährlich rund 50 freie Radiomacher und Radiomacherinnen in spanischer, englischer, bosnisch-kroatisch-serbischer sowie slowenischer und deutscher Sprache Gebrauch machen. Besonders hervorzuheben bei radio AGORA 105,5 ist neben der Werbefreiheit das tägliche slowenischsprachige und vorwiegend im Rahmen von Liveübertragungen zweisprachig moderierte Programmangebot, das neben dem Musikprofil (Weltmusik, Jazz, Blues, Rock, Hip Hop, u.v.a.m. - jedoch keine kommerzielle Hitparaden) zum unverwechselbaren akustischen Merkmal des Senders zählt.

Fakten Freie Radios:

Über 4 Millionen Menschen in Österreich können Freies Radio empfangen.

Über 2500 aktive RadiomacherInnen gestalten regelmäßig Sendungen.

Über 40 bezahlte MitarbeiterInnen arbeiten bei Freien Radios.

Über 25 verschiedene Sprachen sind in Freien Radios zu hören.

14 Freie Radios senden täglich in Österreich 24 Stunden Programm und eine Radioinitiative anlässlich der beiden großen Buchmessen in Frankfurt und Leipzig.

Fast 58% der Sendungen im moderierten Gesamtprogramm handeln explizit von lokalen Inhalten.

30% des moderierten Programms wird in nicht (nur) deutscher Sprache ausgestrahlt. Etwa ein Fünftel bis ein Viertel dieses nicht (nur) deutschsprachigen Programms wird sogar in mehr als zwei Sprachen gestaltet.

Die Sendezeiten der Sendereihe „Freie Wellen“ auf radio AGORA 105,5 waren: ab 17. August 2013 jeden Samstag von 19 – 20 Uhr und Sonntag 23 – 24 Uhr bis zum 25. Januar 2014.

Mehr Informationen zur Sendung finden Sie unter [freiewellen.blogspot.com](http://freiewellen.blogspot.com)

Die gesamte Sendereihe wird von allen Freien Radios in Österreich übernommen.

Freie Wellen – 15. Jahrestag nekommersialer freier Radios in Österreich  
Zugabe, gegenwärtig in der Produktion: projektnes Schwerzentrum auf dem Radio AGORA 105,5, das von Merje und Wolfgang Platzer geleitet wird.

Alle Beiträge können Sie auf der Website finden:

[http://cba.fro.at/ondemand?series\\_id=263965](http://cba.fro.at/ondemand?series_id=263965)

Seit der Einführung der ersten freien Radios in Österreich – unter ihnen auch das Radio AGORA 105,5 – sind es nun 15 Jahre. Deshalb hat Merje und Wolfgang Platzer beschlossen, die Geschichte der freien Radios zu erzählen. Die Geschichte der freien Radios ist eine Geschichte der Freiheit. Seit dem Jahr 1979, als Ö-Frei in Graz zum ersten Piratenradio in Österreich wurde, haben sich viele andere angeschlossen. Alle haben ein gemeinsames Ziel: den ORF-Monopol zu brechen. Im Jahr 1993 ist dies gelungen. Durch den Kampf der freien Radios hat die Republik Österreich die Grundrechte der Menschen wiederholt verletzt. So ist vor 20 Jahren der letzte europäische Staat zum ersten Mal in der Geschichte der Welt zum Piratenstaat geworden.

Im ersten Schritt der Einführung der freien Radios im Jahr 1995 sind die freien Radios in Österreich entstanden. Seitdem sind es nun 14 Jahre. Im Jahr 1997 wurde das Gesetz über die Freiradios in Österreich beschlossen. Seitdem sind die freien Radios in Österreich legal. Heute gibt es in Österreich 14 freie Radios. In jedem Bundesland gibt es ein freies Radio. Die ersten beiden Jahre der Freiradios sind die Jahre der Freiradios. Die Freiradios sind heute ein wichtiger Bestandteil der österreichischen Medienlandschaft. Die Freiradios sind heute ein wichtiger Bestandteil der österreichischen Medienlandschaft.

Freie Radios: teilnehmend oder selbstständig! Dieser Satz gilt auch für das Radio AGORA 105,5, das am 26. Oktober 1998 seinen Anfang nahm. »Offener Zugang« - wie es heißt - ist ein Begriff, der die Menschen in allen Altersgruppen dazu ermutigt, ihre eigenen Beiträge zu leisten. Dies ist ein wichtiger Bestandteil der österreichischen Medienlandschaft.

vajeti v svoje roke. se vsedejo za mešalno mizo in pripravljajo oddaje v živo. To možnost je sprejelo že preko 50 svobodnih sodelavk in sodelavcev, ki na radiju AGORA 105,5 pripravljajo oddaje v angleščini, španščini, slovenščini, bosanščini, hrvaščini, srbščini in nemščini. radio AGORA 105,5 pa se poleg programa brez oglasov izkazuje predvsem z slovenskim in večinoma v živo moderiranim dnevnim programom ter edinstvenim glasbenim profilom (svetovna glasba, Jazz, Blues, Rock, Hip Hop in še mnogi drugi, vendar brez komercialnih hitov).

#### Dejstva o svobodnih radijih

Preko 4 milijonov ljudi lahko sprejema svobodne radije.

Več kot 2500 svobodnih sodelavk in sodelavcev ustvarja raznolik program.

Okoli 40 plačanih sodelavk in sodelavcev je zaposlenih pri svobodnih radijih.

Po valovih svobodnih radijev se sliši več kot 25 različnih jezikov.

14 svobodnih radijev po celi Avstriji pripravlja 24 urni program, v času velikih knjižnih sejmov v Frankfurtu in Leipzigu pa še ena radijska iniciativa.

Skoraj 58% vseh oddaj se ukvarja z lokalnimi dogajanja.

30% moderiranega programa se oddaja v ne (samo) nemškem jeziku.

Odstotek tega ne (samo) nemškega programa, ki se oddaja v več kot dveh jezikih, se nanaša med 20 in 25%.

Čas oddajanja serije »Freie Wellen« na radiju AGORA 105,5: od 17. avgusta 2013 dalje vsako soboto od 19 do 20. ure in vsako nedeljo od 23 do 24 ure. Zadnja oddaja je bila na sporedu 25. januarja 2014

Več informacij o oddaji lahko najdete na naši spletni strani, pri oddaji "Freie Wellen" in na naslovu [freiewellen.blogspot.com](http://freiewellen.blogspot.com).

Serijo bo prevzelo vseh 14 svobodnih radijev v Avstriji.